

BAB V

PENUTUP

5.1 Kesimpulan

Berdasarkan hasil penelitian dan pembahasan yang telah dilakukan, dapat disimpulkan sebagai berikut:

1. Pengeluaran pemerintah sektor kesehatan tidak berpengaruh terhadap indeks pembangunan manusia pada pemerintah provinsi di Indonesia.
2. Pengeluaran pemerintah sektor pendidikan berpengaruh terhadap indeks pembangunan manusia pada pemerintah provinsi di Indonesia. Pengeluaran pemerintah sektor pendidikan juga berpengaruh terhadap komponen pembentuk IPM yaitu angka harapan hidup, pendidikan dan pengeluaran per kapita.

5.2 Saran

Berdasarkan analisis dari hasil pengujian dalam penelitian ini, penulis memberikan saran sebagai berikut:

1. Bagi pemerintah daerah, diharapkan lebih memperhatikan pengalokasian pengeluaran sektor kesehatan, bukan hanya meningkatkan anggaran kesehatan namun juga difokuskan pada program yang menunjang peningkatan kualitas pembangunan manusia di masing-masing provinsi yang dapat dilakukan dengan beberapa hal di antaranya yaitu menyediakan pelayanan dan fasilitas kesehatan di daerah-daerah yang masih belum tersedia layanan kesehatan yang memadai serta terus melakukan pengawasan dan peningkatan terhadap penggunaan fasilitas-

fasilitas kesehatan tersebut, melakukan penyuluhan-penyuluhan kesehatan kepada masyarakat, dan mengadakan pengobatan gratis bagi masyarakat yang kurang mampu. Selain pengeluaran sektor kesehatan, pemerintah daerah juga diharapkan dapat mempertahankan maupun meningkatkan alokasi anggaran pada sektor pendidikan agar memberikan pengaruh secara langsung terhadap pembangunan manusia. Pengeluaran pemerintah pada sektor pendidikan dapat dialokasikan untuk memperbaiki ataupun menambah akses dan fasilitas di bidang pendidikan serta memberikan bantuan kepada masyarakat yang kurang mampu agar dapat menempuh pendidikan.

2. Bagi peneliti selanjutnya, apabila ingin meneliti topik yang sama diharapkan dapat lebih mengembangkan dan memperluas cakupan penelitian. Pada penelitian ini hanya menggunakan 2 jenis pengeluaran pemerintah yaitu pengeluaran pemerintah sektor kesehatan dan pengeluaran pemerintah sektor pendidikan sedangkan sesuai Permendagri No. 13 Tahun 2006 terdapat 9 jenis pengeluaran pemerintah. Oleh karena itu diharapkan untuk penelitian selanjutnya bisa menggunakan lebih dari 2 jenis pengeluaran pemerintah agar dapat memperoleh hasil yang lebih baik.

5.3 Keterbatasan dan Implikasi

Keterbatasan dalam penelitian ini yaitu masih terdapat tiga provinsi yang belum dimasukkan dalam penelitian yaitu provinsi Jawa Barat, Jawa Tengah dan Sulawesi Selatan karena adanya masalah ketersediaan data untuk variabel pengeluaran pemerintah sektor kesehatan dan pengeluaran pemerintah sektor

pendidikan. Periode penelitian ini juga terbatas hanya 5 tahun, sehingga memerlukan data dengan runtut waktu lebih lama lagi untuk memberikan gambaran pengaruh pengeluaran pemerintah terhadap IPM yang lebih komprehensif.

Implikasi dari penelitian ini ialah pengelolaan dana kesehatan dan pendidikan perlu dioptimalkan guna meningkatkan pembangunan manusia. Pemerintah perlu memikirkan secara matang bagaimana menggunakan dana tersebut secara efektif dan tepat sasaran. Alokasi anggaran yang tepat sasaran akan mendukung tercapainya pembangunan manusia yang baik.